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◆本报记者周迎久 张铭贤

一段时期以来，河北省生态环境系
统积极开展“万名环保干部进万企，助
力提升环境治理水平”主题实践活动，
全省生态环境系统万名干部职工通过
一线问诊，对企业进行“全面体检”，精
准“开出药方”，指导督促帮扶企业进行
环境问题整改。

“截至 6 月底河北省共出动帮扶人
员 8400 余人次，对 6888 家企业建立了
帮扶档案，发放生态环境保护法律法规
汇编等宣传资料 1.34 万余册，下达环境
隐患提示函 400 余份并督促整改。”河
北省生态环境厅厅长高建民介绍。

6888家企业明确帮扶单
位和负责人

6 月 12 日，一辆新式 VOCs 走航监
测车驶进了石家庄市河北野田农用化
工有限公司。让企业主没有想到的是，
与往常监测查超标不同，这次走航监测
车是帮助企业查找跑冒滴漏点位的。

石家庄市环境监控中心技术人员
通过走航监测车提供的数据，很快就找
出了厂区各污染节点造成的污染物，确
定了污染物浓度高值点位，对存在不足
的环节提出了有针对性的治理方案。

这是河北省“万名环保干部进万
企”主题实践活动中的一幕。

自今年 2 月主题实践活动启动以
来，河北省以有污染排放的规模以上工
业企业及战略新兴产业、先进制造业、

科技型中小微企业为主要对象，通过送
法律、送政策、送科技、送方案、送服务
等方式，深入一线为企业把脉问诊，帮
扶企业提升环境治理水平。

“要帮扶企业，首先要搞清楚企业
存在什么问题、什么问题最突出。”高建
民向记者介绍说，作为主题实践的基础
性工作，河北要求各级环保干部要深入
企业调研摸排，全方位对企业进行“体
检”查找病灶，建立“病历本”，有针对性
地开展帮扶提升。

活动中，河北省生态环境厅按照厅
级领导干部包联不少于 5 家企业，厅各
处室、直属单位分别对接帮扶 5 至 15 家
企业的标准开展结对服务；各市、县生
态环境部门优选帮扶人员，开展精准帮
扶。截至 6 月底，全省 6888 家企业已明
确帮扶单位、帮扶责任人。

“普通问题建台账推进整改，重大
问题成立专班推进解决。”邢台市生态
环境局局长司国亮介绍说，按照主题实
践活动要求，邢台市 1074 名环保干部
对 1365 家重点企业进行包联帮扶，截
至 6 月底，共梳理出企业环境问题 100
多项，逐一建立了帮扶台账，实行销号
管理。

下达400余份环境问题
隐患提示函并督促整改

在今年河北省生态环境厅生态环
境执法局的一次执法行动后，位于河北
武安市的鑫山钢铁有限公司没有收到
处罚单，而是收到了一份“环境违法问

题隐患提示函”，其中对企业石灰石上
料通道未密闭等环境隐患问题予以提
示，并要求企业及时整改。

实施环境违法问题隐患提示制度，
从源头上减少环境违法行为，是河北开
展“万名环保干部进万企”主题实践活
动的一项重要探索。

“走访 企 业 中 我 们 发 现 ，有 些 企
业的违法问题比较轻微，直接罚款企
业很抵触，也不利于后期推进整改工
作。”生态环境执法局局长任立强说，
在主题实践活动中，河北要求执法人
员 进 一 步 增 强 服 务 意 识 ，实 施 体 检
式、预防式、服务式执法，对轻微违法
问题，实行提示制度，帮助企业及时整
改问题，提升治理水平。截至 6 月底，
全省已下达环境违法问题隐患提示函
400余份。

“转变监管方式，实行预警提示制
度，并不意味着河北要放松环境监管，
降低执法标准。”任立强表示，对下发提
示函后，未按期整改到位的，拒不整改
的，将依法从严查处。 同时，为了推动
企业按帮扶手册确定的整改措施，按时
完成整改任务，河北将建立复查回访问
效制度，通过回访企业、现场核查、接受
群众投诉举报等方式，对帮扶企业环境
治理及达标排放情况予以复查，对群众
反 映 强 烈 的 环 境 违 法 行 为 依 法 严 惩
重处。

充分了解企业诉求，河北省坚持
“线下”调研摸排与“线上”征求意见同
步推进。目前，河北省生态环境厅正开
发建设“线上”政企联系信息交流平台，

厅生态环境信访处设立“企业环保接待
日”，多渠道接受企业咨询，明确专人
负责答疑解惑和信息反馈，帮助企业解
决实际问题。

把帮扶活动与传统产业
改造升级相结合

“廊坊市积 极 开 展 技 术 政 策 对 接
服务，把帮扶活动与传统产业改造升
级相结合，赢得了企业支持。”廊坊市
生态环境局相关负责人告诉记者，目
前针对大城岩棉和玻璃棉、香河木制
家 具 、霸 州 钢 木 家 具 、安 次 印 刷 行 业
等五大传统产业，廊坊市积极与国家
清 洁 生产中心对接沟通，技术合作有
了实质性进展。

据了解，活动开展以来，廊坊市生
态环境部门干部职工逐级包联帮扶企
业 883 家，为企业提出合理化建议 214
条，解决问题隐患 165个。

目前，廊坊市确定的五个传统行业
正在国家技术部门指导下，制定产业提
升标准，预计 8 月底前完成，9 月底前五
大传统产业将逐企制定改造升级方案，
通过传统行业整体转型升级，进一步提
升行业清洁生产水平，推动企业生产发
展与环境保护双赢。

为充分调动企业治污积极性，河北
省在主题实践活动中还建立起了奖优
罚劣激励制度，对自觉守法、主动治污、
主动减排的企业，加大扶持力度，在企
业申请环保专项资金、环保“领跑者”企
业等方面给予支持。

河北万名环保干部进万企
深入一线把脉问诊，帮扶企业提升环境治理水平

不忘初心 牢记使命
打好污染防治攻坚战

深化“放管服”改革 推动经济高质量发展 中央督察 进行时

缺氧也无法阻止他们前行

讲述环保人自己的故事

时间：2019 年 7月 27日
地点：甘肃省甘南藏族自治州天大公司大水金矿

本栏目投稿邮箱：zhbytygs@126.com

“ 山 顶 上 不 去 ，没 有
路。”

“那你们的挖掘机是怎
么上去的？”

在海拔 3700 米的甘肃
省甘南藏族自治州天大公
司大水金矿，面对中央第五
生态环保督察组的疑问，矿
主终于说了实话，挖掘机是
因 为 有 履 带 ，但 越 野 车 不
行，只能徒步走上去。

“那我们就走上去，看
看山顶被采矿究竟破坏到
什么程度。”

稀薄的空气，巍峨的高
山，陡峭的山崖和满地的碎
石渣都没有让督察人员停
住前行的脚步。没有路的
地方，就踏着可能会松动的
碎石渣小心走过，陡峭的地

方，就互相拉一把。督察人
员的耳边只有呼呼的风声
和自己怦怦的心跳声。

到达山顶时，湛蓝的天
空下，采矿形成的数十米深
巨大矿坑十分刺眼，让督察
人员不禁倒吸一口凉气。

“这么大的矿坑为什么
不进行生态恢复？”督察人
员问。

“不是我们造成的，我
们也是接手别人的矿。”矿
主红着脸极力辩解。

“既然现在企业在你们
手上，你们就应该承担起责
任，而不是放任不管。”督察
人员的话掷地有声。

矿主不再推诿：“我们
抓紧编制方案落实整改。”

本报记者王珊供稿

◆本报记者王珊

下沉期间的群众回访工作正在中央第五生态环保
督察组有条不紊地开展，除了各专题小组在所下沉地
市进行必要的回访之外，第五督察组从组长到副组长
再到总协调人，均亲力亲为，深入一线回访核实群众信
访件的办理情况。

“清理得很及时，国家政策真好”

“河 堤 裸 露 作 业 面 覆 盖 一 定 要 立 行 立 改 ，严 格
落 实 六 个 百 分 百 要 求 。”在 天 水 市 ，组 长 焦 焕 成 带
队，对“有人在麦积区渭河河道偷采河砂，破坏生态
环 境 问 题 ”的 信 访 件 进 行 现 场 核 实 。 经 查 ，翠 湖 公
园上游正在实施清淤疏浚工程，以确保渭河城区段
河 道 的 行 洪 安 全 ，但 由 于 施 工 现 场 管 理 不 规 范 ，裸
露面太大，让群众认为是在偷采河砂。焦焕成现场
调 阅 了 疏 浚 工 程 的 相 关 手 续 和 批 复 文 件 ，同 时 ，对
河堤作业面无覆盖、未严格落实六个百分百提出了
批评。

“之前屠宰场血水遍地，臭气熏得眼睛都睁不开，
现在清理得很及时，国家政策真好。”副组长黄润秋带
队赴甘南藏族自治州夏河县督察期间，督察人员检查
了“多安食品公司屠宰牲畜，内脏堆积，气味非常难闻”
的信访件办理情况。到达现场时，院内临时定点屠宰
场的所有设施已经拆除，内脏、垃圾等废弃物已全部清
运，并且场地也已恢复平整。在与周边藏民进行交流
时，他们难掩内心的喜悦，用不大流利的普通话向督察
组表示感谢。

“ 要 站 在 老 百 姓 的 角 度 想 问 题 ，如 果 你 们 家 门
口 有 这 样 一 堆 垃 圾 ，五 六 年 都 不 清 理 ，住 着 能 舒 心
吗？”在 嘉 峪 关 市 ，总 协 调 人 袁 道 凌 走 访 了“ 国 泰 大
酒 店 后 院 长 期 堆 放 生 活 垃 圾 ，影 响 附 近 居 民 生 活 ”
信访件的处理情况，并告诫相关部门负责人一定要
以百姓的切身感受为出发点，做好信访举报的立行
立 改 、边 督 边 改 工 作 。 目 前 ，堆 放 的 垃 圾 已 全 部 清
理 完 毕 ，并 由 嘉 峪 关 市 住 建 局 对 堆 放 单 位 处 以
罚款。

每一个回访过后都要填写一份实地
回访单

将百姓对美好环境的期待放在心上，着力解决群
众身边的环境问题，是第五督察组始终在践行的初心
和使命。

在白银市，焦焕成看见门口闲坐的村民，会走上去询问近年来村容村貌的改善
情况。村民告诉督察组，这些年，村里养花的人多了，门前的流水清了，环境改善
很大。

在甘南州，黄润秋看见路边“全域无垃圾示范点”的标示牌时，也随机走访了路
边的几户藏民，藏民们友好热情地将督察组迎进屋内，“你们的生活垃圾平时都怎
么处理？”黄润秋俯下身问其中一位藏族小男孩尕布，“会有人来帮我们收走。”尕
布告诉大家。

在酒泉市，袁道凌还专门就群众信访工作召开座谈会，与基层信访工作组深入
交流，听取意见建议。“要高度重视群众信访投诉问题办理工作，按照‘问题不查清
不放过、整改不到位不放过、责任不落实不放过、群众不满意不放过’的要求，立行
立改、边督边改，认真做好每一件群众信访交办问题办理，严禁一停了之、敷衍整改
等行为发生。”袁道凌强调。

据了解，督察组在每一个回访过后都要填写一份实地回访单，其中包括信访举
报内容、回访时间、现场整改落实情况、举报人或周边涉及群众满意程度、意见建议
和是否存在“一刀切”等内容。“我们在进行群众走访时，都会先将企业问题仔细核
实一遍，然后再随机找周边群众进行交流”，大气专项组组长樊江泉告诉记者，“一
般都会走访 3 个以上村民，如果大家都对整改效果满意，那我们才会在满意程度一
栏填上满意，不然就会继续督促地方进行整改。”
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本报记者李玲玉报道 中央第八生
态环保督察组副组长刘华日前带队到
中国化工集团有限公司，聚焦企业在生
态环保方面的管理体系及制度设计，进
行座谈。

座谈会上，督察组围绕中国化工生
态环保管理体系以及集团公司在考核、
规划、项目管理、科研、运营、纪检、外资
企业管理等多个方面督促下属单位落
实 生 态 环 保 责 任 的 制 度 和 做 法 连 续
发问。

围绕座谈会主 题 ，中 国 化 工 首 先
汇 报 了 企 业 的 生 态 环 保 价 值 理 念 和
战略安排，梳理了集团公司 HSE 管理
体系的现状及存在的问题，剖析了集
团 公 司 督 促 直 属 企 业 落 实 生 态 环 保
责 任 的 相 关 制 度 设 计 现 状 及 存 在的
问题。

认真听取汇报后，督察组针对具体
问题，现场发问。

“第一轮中央生态环保督察及‘回
头看’期间发现了中国化工存在的一些
问题，在推进整改的过程中，公司就落
实 污 染 防 治 主 体 责 任 采 取 了 哪 些 做
法？”

“集团公司是否建立相应机制，将
下属企业在污染防治方面的优秀技术、
先进经验推而广之？”

督察组工作人员连连抛出问题。

面对精准的提问，企业愈发清晰地
认识到自身存在的制度流程仍需健全、
监管责任还要落实、环保投入有待增加
等问题。一名同志表示，只有靠平时扎
实的工作，心里底气才足，才有可能交
出一份满意的答卷。

发现问题，目的是促进整改，解决
问题。

督察组相关负责人表示，企业应当
进一步提高生态环保意识，完善环境管
理制度体系，把生态环境保护工作落到
实处。要建立严格的汇报、考核制度，
倒逼下属企业履行生态环境保护主体
责任；要建立平台，用水平高、质量高的
企业带动其他企业，并在做好自身污染
防治工作的同时，发挥优势服务社会；
要狠抓整改落实，改进工艺，从根本上
减少污染物产生，加强末端治理，确保
达标排放，杜绝跑冒滴漏。

座谈，是考验，也是震动。
中国化工有关同志当场表态，要进

一步提高政治站位，贯彻落实习近平生
态文明思想和党中央、国务院生态环境
保护决策部署，切实扛起生态文明建设
的政治责任，把这次中央生态环保督察
作为对公司环境保护工作的一次“全面
体检”和“把脉会诊”，推动企业履行环
境保护主体责任、贯彻新发展理念、推
动高质量发展。

督察组与中国化工集团座谈
聚焦生态环保管理体系和制度设计

本报记者蔡新华 见习记者徐璐上海报道
一段时期以来，上海市生态环境局党组在配合中
央生态环保督察工作中，讲授党课在一线、调查
研究在一线、检视问题在一线、整改落实在一线，
以实实在在的督察整改实效体现主题教育成效，
取信于民、回应期盼。

局党组把主题教育征求意见座谈会、专题研
讨会开在中央第一生态环保督察组办公驻地，对
照市民反映的突出生态环境问题，通过督察一线
广泛听取意见，共收集各类意见 18 条，逐项列摆
问题清单、明确整改举措。

为了充分发挥党支部的战斗堡垒作用，局党
组在督察一线的 6 个专项小组中分别建立 1 个临
时党支部。各临时党支部坚持统筹谋划，“实”字
当头，突出教育实践性，在结合、融合、贯通上下

功夫，推动主题教育和督察工作有机融合。
有居民向督察组投诉金山区一处违章建筑

存放有害物质，对周边环境及老百姓健康造成威
胁。在投诉人举报两天后，有害物质就被相关部
门搬离至公共存放处，违章建筑也已纳入到拆迁
计划中；有居民投诉松江区闵塔路 1751 弄沿街
摊贩油烟扰民严重，相关督察专项组及时转办，
并进行公开督促、限期办结；有居民投诉奉贤区
四团镇一家阀门厂工业废水问题，相关督察专项
组及时向奉贤区转办该件，该企业被查实确实存
在污水通过雨水管排水的违法行为，被依法罚款
11 万，并被要求在 1 日之内封堵非法排污口，专
项组还专门组织对该投诉件的办理结果进行复
核验收，确保交办问题整改到位，切实有效解决
市民身边的突出生态环境问题。

截至 8 月 5 日，中央第一生态环保督察组交
办上海市的前 15 批 994 件举报件办理情况已按
时反馈并按要求向社会公开。目前，全市已累计
责令整改 998 家，立案处罚 487 家，拟罚款金额
4634.88万元，行政拘留 3人，刑事拘留 3人。

上海把主题教育贯穿于配合督察全过程

以整改实效体现主题教育成效

本报通讯员王春雷 记者张茉沈阳
报道 为 支 持 打 好 渤 海 综 合 治 理 攻 坚
战，今年年初以来，辽宁省生态环境厅、
省财政厅等多部门统筹协作，认真编制
渤海治理方案，大力争取国家政策及资
金支持。截至目前，辽宁省筹措下达 11
亿元，支持辽宁省环渤海各市开展河口
湿地及岸线海滩综合治理、建设入海河
流污水处理设施及配套管网等。

2018 年，党中央、国务院将打好渤
海综合治理攻坚战确定为污染防治攻

坚战七大标志性战役之一。辽宁省政
府及时出台了《辽宁省渤海综合治理攻
坚战实施方案》，明确提出到 2020 年，
全省开展滨海湿地修复面积 2600公顷，
整治修复岸线长度 33公里，入海河流全
部消灭劣五类水质，近岸海域水质优良比
例稳定达到80%以上，实现“清洁渤海、健
康渤海、安全渤海”的战略目标。

为确保资金用在刀刃上，辽宁省出
台了《辽宁省海岛及海域保护资金管理
暂行办法》。为强化资金监管，建立资

金日常调度制度，跟踪了解渤海综合治
理等资金使用管理情况。为加快推进
各市开展渤海综合治理工作，省财政
厅、省生态环境厅、省自然资源厅等部
门联合组织沿海 6市召开工作推进会。

下一步，辽宁省财政厅、省生态环
境厅将按照“不忘初心、牢记使命”主题
教育要求，深入开展渤海综合治理调查
研究，指导各市加快资金执行进度，管
好用好资金，充分发挥财政支持打好渤
海综合治理攻坚战职能作用。

辽宁筹措下达11亿元支持渤海治理
支持开展河口湿地及岸线海滩综合治理等

浙江省湖州市长兴县和平镇滩龙桥村，河长与志愿者在清理水库边杂物。2014 年至 2018 年，长
兴县财政累计投入 75 亿元用于河道清淤、生态修复、污水治理、水质改善等治水工作，落实各级河长
528人，全县共设置河长公示牌 1407 块，有力助推了水环境质量的持续改善。 人民图片网供图


